

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Hay confianza en México, habrá inversiones: Moreira, CNH \*La poderosa British Petroleum le apuesta al final del sexenio \*

Dura fiscalización: habrá importante recorte de candidatos

Víctor M. Sámano Labastida

UNA INTENSA batalla se está dando en un sector fundamental para el futuro del país y del plan energético del presidente López Obrador. Así se puede entender el anuncio de una posible inversión de hasta 13 mil millones de dólares de las compañías petroleras privadas, al tiempo que la poderosa British Petroleum (BP) sostiene que para su crecimiento a nivel mundial es más determinante su presencia en India que en México. Un argumento de los críticos a la política de AMLO en esta materia es el impacto en la confianza de los inversionistas.

Sin embargo, Héctor Moreira, de la Comisión Nacional de Hidrocarburos, afirmó que las alianzas de Petróleos Mexicanos (Pemex) con las empresas privadas están funcionando. Hay confianza que se expresa en un estimado de unos 49 mil millones de dólares de inversión en los próximos 14 años; de los que 13 mil millones de dólares serán de las citadas alianzas.

Durante su participación en la Convención Nacional Petrolera 2021, organizada por la Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi), Moreira subrayó: “esas cantidades no las esperamos en el sentido de una buena esperanza sino es lo que las empresas nos están diciendo que van a invertir, esos son los planes que están aprobados, las inversiones que están comprometidas”. Estimó que los contratos en las diversas modalidades (alianzas Pemex-privados o sólo privados), podrán llegar a aportar hasta 600 mil barriles de petróleo por día.

### LOS SEXENIOS Y LOS PLAZOS

UNA OBSERVACIÓN relevante del comisionado de la CNH es que la industria petrolera “es de largo plazo de maduración”, de manera que todo lo que se está haciendo ahora tiene una proyección a unos 20 años. Reconoció que por sus tiempos (seis años), el gobierno tiende a ser más cortoplacista que una empresa privada.

En efecto, podríamos decir que –por ejemplo- las políticas iniciadas por Carlos Salinas fueron previstas a 20 o 30 años, de manera que cuando Enrique Peña Nieto concretó la llamada “reforma energética”, ya tenía todo el entramado constitucional construido durante Zedillo, Fox

## El petróleo como telón de fondo en la actual competencia electoral

Escrito por Editor

Jueves, 29 de Abril de 2021 00:56 -

---

y Calderón. Se hicieron con una visión empresarial, sobre todo de los corporativos extranjeros. El famoso modelo neoliberal.

Especialistas cercanos al Consejo de Administración de Pemex reconocen que el cambio que propone AMLO tiene que enfrentar esa estructura de intereses internos y externos, además de las condiciones del mercado petrolero.

Ese cálculo a largo plazo, o por lo menos transexenal, puede explicar la afirmación de Bernard Looney, de la Bristish Petroleum en el sentido de que: “México es importante, pero no es el centro de nuestra estrategia de crecimiento”, sino India. En referencia a las modificaciones en la Ley de Hidrocarburos, el directivo de la firma británica sostuvo que los planes de desarrollo de la empresa “toman en cuenta ese tipo de riesgos”.

Los intereses son tan enormes que reportes periodísticos indican que en India tienen en proyecto abrir hasta 5 mil 500 puntos de venta de combustibles; en México esa firma opera 450 gasolineras en 26 estados.

### AUTOSUFICIENCIA, ¿POSIBLE?

COMO USTED sabe, un audaz plan del presidente López Obrador es que México deje de exportar petróleo para que todo lo que se extraiga sea procesado en siete refinerías de Pemex; la meta para el 2024 es que tampoco se compre gasolina en el extranjero. Junto a estos objetivos, el mandatario mexicano propone un tope a la explotación del crudo: no más de 2 millones de barriles.

La apuesta es arriesgada, no imposible. Recordemos que Pemex llegó a extraer más de 3 millones 400 mil barriles, la mayor parte para exportación, porque el funcionamiento del aparato gubernamental descansaba en buena parte en las divisas que ingresaban por la venta. Al inicio de su gobierno, AMLO planteó una meta de 2 millones 400 mil; esta ha sido ajustada a un máximo de 2 millones de barriles.

Lo que sucede y pueda ocurrir con el sector petrolero cobra actualidad porque buena parte depende de una serie de decisiones que tienen que ver con los cambios legales, muchos de los cuales pasan por reformas a la Constitución. Para esas reformas, el Presidente requiere mantener y consolidar su fuerza en el Poder Legislativo...o prepararse para otro tipo de negociaciones.

### AL MARGEN

AUNQUE en ocasiones anteriores la pérdida de registro de una candidatura por no entregar informe de gastos de campaña había sido considerado “excesivo” por el máximo tribunal ya que “conculcaba el derecho a votar y ser votado”, la decisión del TEPJF que anuló los registros

## El petróleo como telón de fondo en la actual competencia electoral

Escrito por Editor

Jueves, 29 de Abril de 2021 00:56 -

---

de Félix Salgado, en Guerrero, y Raul Morón, en Michoacán, marca un precedente que será aplicado en el actual proceso...hasta que se modifiquen las leyes.

De esta forma, el Instituto Nacional Electoral (INE), refrendó el castigo de pérdida de registro de un candidato por negarse a la fiscalización de gastos de campaña. Apenas están aplicando lo relativo a las precampañas y ya cayeron varios aspirantes. Veremos qué sucede al término de las campañas, donde también se calificará exceder el límite de gastos.

Como lo habíamos advertido, en estas elecciones los equipos jurídicos y los jueces tienen un protagonismo especial. En sus manos estará el futuro de los contendientes.

VAN LAS CAMPAÑAS políticas. Poco a poco los candidatos muestran fortalezas y debilidades. La ventaja, para quienes todavía pueden crecer; los partidos son los más cuestionados. Tienen (mala) historia. (vmsamano@hotmail.com)